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Estado de México

● Buscan generar 
ahorros para dedicar 
a inversión pública 
del gobierno estatal

● Paquete fiscal 
2025 destina 15 mil 
millones al pago de 
intereses y amortizar 

● Destacan que en 
dos años no se ha 
contratado ningún 
otro pasivo 

● Diputados dejan 
decisión en manos 
de la Secretaría de 
Finanzas

Asciende a 61 mil millones de pesos
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● Fuerzas Armadas 
pueden encarar cualquier 
amenaza contra el país

● Trump advierte sobre 
nuevos aranceles de 25%  
al acero y aluminio

REDACCIÓN / P. 2

ANTONIO BAUTISTA/ P. 2

REDACCIÓN/ P. 3

Nuestra soberanía 
no es negociable: 
Defensa Nacional

CDMX, bastión de 
la democracia: 
Clara Brugada

De Interés          
    General

Así actuaron las 
autoridades con el 
Fofo Márquez

Morena respalda 
reestructuración 
de la deuda estatal

▲ Bullying, maternidad y problemas con el agua serán los 
temas principales que la diputada del Partido Verde, Itzel 
Guadalupe Pérez Correa, presentará en este periodo de 
sesiones del Congreso local. La legisladora reconoce que 
dentro de la propuesta destaca la problemática de que hay en 

gobiernos locales e incluso comunidades y ejidos, que hacen uso 
político de la administración del agua, por lo que deben plantear 
sanciones para garantizar el derecho al suministro de todos los 
habitantes de la entidad como parte de la agenda verde. Foto 
Cortesía Vania Úrban. J. e Israel Martínez / P. 6

Agenda verde al Congreso estatal ● Delfina Gomez 
demuestra compromiso 
contra violencia de género

● Presión de las redes no 
influyó en investigación ni 
en sentencia



ANTONIO BAUTISTA

La jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada, reafir-
mó su compromiso de garantizar 
el papel de la capital del país como 
baluarte de la pluralidad y la parti-
cipación ciudadana.

“La Ciudad de México seguirá 
siendo la capital de la democra-
cia”, escribió la mandataria en 
sus redes sociales, al anunciar 
que acompañaría a la presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum, a 
la conmemoración por el 112 ani-

versario de la Marcha de la lealtad, 
en el Castillo de Chapultepec.

En su cuenta de X, Brugada 
destacó que la ceremonia es un ho-
menaje al presidente Francisco I. 
Madero y a los cadetes del heroico 
colegio militar que custodiaron su 
paso tras el intento de derrocarlo.

Puntualizó que también re-
cuerda a “los miles de mexicanos 
y mexicanas que luchamos por la 
democracia y la transformación 
de nuestro país”.

Brugada resaltó que, además de 
la primera presidenta y coman-
danta suprema, participaron los 
secretarios de la Defensa Nacio-
nal, Ricardo Trevilla Trejo, y de la 
Marina, Raymundo Pedro Morales 
Ángeles.

En 1913, el entonces presidente 
Francisco I. Madero fue escoltado 
por los cadetes del Heroico Cole-
gio Militar del Castillo de Chapul-
tepec a Palacio Nacional, durante 
el inicio del golpe de Estado cono-
cido como la Decena Trágica.

Cada año, la Defensa Nacional 
organiza una ceremonia para re-
cordar este episodio.

“Así vivimos la conmemoración 
por el 112 aniversario de la Marcha 
de la lealtad”, puntualizó Bruga-
da en un mensaje, al atestiguar 
en el Castillo de Chapultepec el 
homenaje en el que las fuerzas 
armadas ratifican su lealtad al 
Ejecutivo federal.

Por primera vez en este acto, 
una guardia de mujeres cadetes 
efectuó la detonación de una 
salva en honor de los cadetes 
que demostraron su valor y leal-
tad al presidente de México y las 
instituciones.

La ceremonia se llevó a cabo en 
el patio principal del Museo Na-
cional de Historia, en el Castillo de 
Chapultepec. Además de la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, 
estuvieron presentes integrantes 
del gabinete federal e invitados 
especiales.
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advierte titular de la Defensa Nacional

Daña incendio  
70 locales de Ceda
Un incendio se registró durante 
la madrugada del domingo en las 
bodegas de elaboración de arre-
glos florales dentro de la Central 
de Abasto de la Ciudad de México. 
De acuerdo con la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil del gobierno capitali-
no, al menos 70 locales resultaron 
afectados y fueron desalojadas 50 
personas. En redes sociales circu-
laron videos del incendio, mien-
tras que reportes preliminares 
mencionaban que fueron consu-
midas por el fuego cinco bodegas 
de accesorios para florería. Para 
combatir el fuego, arribó al lugar 
personal de Bomberos, de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana y 
Protección Civil y de la Central de 
Abasto. Las autoridades reporta-
ron saldo blanco y las actividades 
se realizaron de forma habitual.

El próximo jueves 13 de febrero, 
el Metro se sumará a la jornada de 
protección y cuidado de la salud 
sexual que se llevará a cabo en la 
Ciudad de México, en el marco del 
Día Internacional del Condón. En 
las estaciones Cuatro Caminos e 
Hidalgo, de la Línea 2; Mixcoac, 
Línea 7; La Raza, Línea 3 y San 
Lázaro, Línea B, se obsequiarán 
condones y se ofrecerá informa-
ción al respecto. Cultura Metro 
presentará a los grupos musica-
les de rock EAJR, en Hidalgo, y 
Los Revoltosos, en San Lázaro, 
además, habrá otra presentación 
artística en La Raza.  En la cruza-
da también participa el Injuve y 
el Consejo Ciudadano. El horario 
será de las 14:00 a las 16:00 horas, 
en las estaciones antes menciona-
das; únicamente en San Lázaro 
será de las 14:00 a las 17:00 horas.

LA CDMX EN BREVES

Gloria Reyes

Gloria Reyes

Celebran en el Metro  
el Día del Condón

CONMEMORACIÓN EN EL CASTILLO DE CHAPULTEPEC

Acompaña la jefa de Gobierno a la 
presidenta de México en la ceremonia 
que reafirma la lealtad de las fuerzas 
armadas al Ejecutivo federal

Brugada reafirma a la 
Ciudad de México como 
bastión de la democracia

REDACCIÓN

En la ceremonia por el 112 aniver-
sario de La Marcha de la lealtad, 
que por primera vez encabezó 
una mujer presidenta, Claudia 
Sheinbaum Pardo, el secretario 
de la Defensa Nacional, Ricardo 
Trevilla Trejo, advirtió este do-
mingo que “nuestra soberanía no 
es negociable”.

“Aún con recursos modestos”, 
las Fuerzas Armadas tienen “el 
temple y la certeza para encarar 
cualquier amenaza que atente con-
tra el país”, afirmó el titular de la 
Defensa.

En medio de los amagos del go-
bierno de Estados Unidos hacia 
México que violarían la soberanía 
del país, el general Trevilla destacó 

en el Castillo de Chapultepec que 
“la historia nos ha enseñado que 
la lealtad hacia la nación no sólo 
atañe a los militares, se encuen-
tra arraigada en cada mexicana y 
mexicano que aspira a heredar un 
país a las generaciones futuras”.

Y resaltó: “Es un orgullo que 
sea nuestra comandanta supre-
ma, no sólo por ser la primera 
mujer en ocupar este cargo, sino 
por su valentía, sensatez y amplio 
nacionalismo”.

“Comprendemos la trascenden-
cia del momento que vive nuestro 
país, por ello, las instituciones ar-
madas ponemos a disposición de 
las y los mexicanos nuestra gran 
lealtad para contribuir en la segu-
ridad y en el desarrollo nacional. 
Así ha sido y así será siempre.

Minutos antes de la ceremonia, 

Claudia Sheinbaum entró al Cas-
tillo de Chapultepec a bordo de 
un vehículo militar en el que fue 
acompañada por los secretarios de 
la Defensa y de Marina, escoltados 
por cadetes del Heroico Colegio 
Militar.

Trump anunciará  
aranceles de 25%

Desde el avión presidencial Air 
Force One, de camino a Nueva 
Orleans para ver el Supertazón, 
el presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, dijo este domingo 
que anunciará el lunes aranceles 
recíprocos con otros socios comer-
ciales el lunes de 25% a las impor-
taciones de acero y aluminio.

El mandatario no especificó 
cuándo entrarán en vigor los nue-

vos gravámes que planea imponer 
esta semana.

Fue durante el vuelo sobre el 
Golfo de México que Trump dio 
el anuncio ante los medios de co-
municación que lo acompañaban 
y donde también firmó un decreto 
para que el 9 de febrero de cada 
año, a partir de este 2025, sea de-
clarado en Estados Unidos como el 
día del Golfo de América. 

El magnate cumple con una de 
las promesas que hizo durante la 
toma de posesión como presidente 
de Estados Unidos, en la que seña-
ló: “En breve estaremos cambian-
do el nombre del Golfo de México a 
Golfo de América y restauraremos 
el nombre del gran presidente Wi-
lliam McKinley, al Monte McKin-
ley, donde debería estar y donde 
pertenece”.

 La jefa de Gobierno de 
la capital, Clara Brugada, 
acompañó a la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, en 
el Castillo de Chapultepec. Foto 
Especial
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El SMSEM convoca a la distinción 
Maestra Sindicalista del Siglo XXI

Peluqueros de 
Toluca piden no  
ser criminalizados
“Ejercer la barbería no es un 
crimen. No somos delincuen-
tes, no nos oponemos a los 
operativos de revisión, pero 
que la autoridad lo haga en el 
marco de la ley. Miles de fami-
lia dependemos de este oficio 
para comer”, señaló César 
González, fígaro de Toluca. 
Aseguró que el operativo que 
dejó cerca de 300 clausuras 
de barberías, se trató de 
una acción violenta, pues los 
policias aprovecharon para 
cometer muchas irregulari-
dades, aunque destacó que la 
actuación de los agentes que 
cerraron su local quedó gra-
bada en las cámaras del local, 
en las que se observa como en 
el baño colocaron unas bolsas 
con un polvo blanco.
Detalló que a su negocio, que 
dirige hace cinco años, en el 
centro de Toluca, llegaron 
más de 40 efectivos, agentes 
del Ministerio Público, Guar-
dia Nacional y policías de in-
vestigación, quienes intimida-
ron a clientes y trabajadores, 
a quienes acusaron de reali-
zar actividades delictivas.

Sergio Macedo

REDACCIÓN

El Sindicato de Maestros al Ser-
vicio del Estado de México (SM-
SEM) mantiene abierto el registro 
para la distinción Maestra Sindi-
calista del Siglo XXI, reconoci-
miento dirigido a las docentes en 
activo afiliadas al gremio, cuyo 
desempeño sindical y compromiso 
con la educación sean un referen-
te en la entidad.

La convocatoria, emitida por el 
Comité Ejecutivo Estatal 2024-
2027, que encabeza Jenaro Mar-
tínez Reyes, Secretario General, 
establece que las propuestas po-
drán ser presentadas hasta el 15 de 
febrero en la Secretaría de Equidad 
de Género y Grupos Vulnerables 

del SMSEM. Las candidatas pue-
den ser postuladas por sus repre-
sentaciones sindicales o inscribirse 
de manera individual, siempre que 
acrediten su militancia y trayecto-
ria gremial.

El reconocimiento consiste en 
una medalla conmemorativa y un 
estímulo numerario, que será en-
tregado en el marco del Día Inter-
nacional de la Mujer 2025. 

El proceso de selección estará a 
cargo de un jurado dictaminador 
integrado por liderazgos del ma-
gisterio mexiquense, quienes ana-
lizarán los expedientes para definir 
a la galardonada.

Las bases y formatos de inscrip-
ción están disponibles en el portal 
oficial del Sindicato de Maestros 
del Estado de México. 

REDACCIÓN 

La Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México (FGJEM) y el 
Poder Judicial de la entidad logra-
ron una sentencia de 17 años y seis 
meses de prisión contra Rodolfo 
Márquez Alcaraz, conocido como 
Fofo Márquez, por feminicidio en 
grado de tentativa en perjuicio de 
Edith “N”, de 52 años.

Los hechos ocurrieron el 22 de 
febrero de 2024 en un estaciona-
miento de Naucalpan, cuando Már-
quez golpeó brutalmente a la vícti-
ma, tras un percance vial menor. La 
agresión quedó registrada en video 
y la difusión en redes sociales gene-
ró indignación en todo el país.

En respuesta, la Fiscalía del Es-
tado de México actuó con firmeza y 
en abril de 2024 obtuvo una orden 
de aprehensión contra Márquez. 
Fue detenido y trasladado al Cen-

tro Penitenciario y de Reinserción 
Social de Tlalnepantla, donde un 
juez lo vinculó a proceso y le impu-
so prisión preventiva.

Durante la investigación, la 
FGJEM reunió pruebas determi-
nantes, incluyendo videos de la 
agresión, testimonios de testigos 
y dictámenes médicos y psicológi-
cos, que confirmaron la gravedad 
del ataque. La defensa del agresor 
intentó modificar la acusación, ar-
gumentando que no hubo intención 
de matar, pero los peritos determi-
naron que la violencia ejercida pu-
do haber sido letal.

En noviembre de 2024, Márquez 
rechazó un procedimiento abrevia-
do que le habría reducido la pena 
a 11 años y ocho meses, a cambio 
de declararse culpable. Sin embar-
go, su defensa presentó múltiples 
amparos para reclasificar el delito 
y obtener su libertad, pero la Fisca-
lía del Estado de México sostuvo la 

acusación por feminicidio en grado 
de tentativa y garantizó que el pro-
ceso se llevará a cabo con apego a 
la ley.

El juicio oral concluyó el 24 de 
enero de 2025 con un fallo a favor 
de la víctima. Finalmente, el 29 de 
enero se dictó sentencia; 17 años y 
seis meses de prisión, además de 
una multa de 67 mil 313.40 pesos 
y el pago de 277 mil 400 pesos por 
reparación del daño. Edith no solo 
sufrió una agresión física brutal, 
sino que también enfrentó el te-
mor a represalias de una familia 
poderosa.

Tras el fallo judicial de este caso, 
Delfina Gómez Álvarez, primera 
mujer que gobierna el Estado de 
México, se mostró como una go-
bernante con compromiso en la 
lucha contra la violencia de género, 
garantizando que los agresores en-
frentarán la justicia sin privilegios 
ni impunidad.

Fofo Márquez: así actuaron 
las autoridades del Edomex

ALEJANDRA REYES

Barberos de diferentes municipios 
anunciaron que realizarán movili-
zaciones de diferentes contingen-
tes, que saldrán a las calles para 
exigir respeto a su oficio y en con-
tra de las acciones del operativo 
Atarraya, ya que, aseguran, no son 
delincuentes.

Baberos y estéticas del munici-
pio de Atizapán, invitaron a  la con-
centración en el asta del Palacio 
Municipal para protestar por los 
operativos de la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de México 
(FGJEM).

“No queremos corrupción”, des-
tacaron en la invitación que hicie-
ron en redes sociales para marchar 
a las instalaciones de la FGJEM en 
el municipio de Tlalnepantla.

Asimismo, barberos de Tulti-
tlán, Cuautitlán Izcalli y Cuauti-
tlán, se congregaron en la caseta 
de Tepotzotlán este domingo, 
afectados por el operativo esta-
tal Atarraya, para protestar en la 
caseta de peaje sobre la autopista 
México-Querétaro.

Se dio a conocer que liberaron el 
acceso a la autopista y permitieron 
el paso gratuito de automóviles en 
dirección a la Ciudad de México.

Mientras tanto, peluqueros del 
municipio de Naucalpan protes-
taron en el parque Revolución de 
Naucalpan, y ofrecieron cortes de 
cabello y arreglo de barba gratui-
tos, con el fin de manifestarse con-
tra los operativos; acudieron más 
de 20 estilistas que colocaron sillas 
de trabajo para realizar su labor.

Los inconformes colocaron le-
treros con leyendas como “Los 
barberos no somos delincuentes” 
y “Exigimos que las autoridades 
respeten la actividad” y argumen-
taron que la mayoría ejerce su tra-
bajo para sobrevivir”.

También, en redes sociales, los 
inconformes destacaron que están 
hartos de los operativos donde hay 
abusos por parte de los policías de 
investigación, quienes en lugar de 
defender a la gente contra el cri-
men organizado, en ocasiones les 
siembran bolsitas con droga, pa-
ra incriminarlos y extorsionarlos, 
aseguraron los inconformes.

PIDEN CESE DE OPERATIVOS

Barberos del Valle de 
México marcharán en 
contra de Atarraya
Profesionales del estilismo y la barbería se 
concentraron en la caseta de la carretera 
Tepozotlán-Querétaro para quejarse del 
operativo; en redes invitan a manifestarse

REDACCIÓN

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México dio a cono-
cer que el pasado 6 de febrero, 
elementos de la Policía de Inves-
tigación procedieron al arresto de 
Salvador “N”, alias El Chava o El 
chavita, derivado de una serie de 
investigaciones que establecieron 
su probable participación en el ho-
micidio del periodista con iniciales 
C.J. G, cuando el investigado, con 
la finalidad de evadirse de la acción 
de la justicia, accionó un arma de 
fuego contra los elementos policia-
cos, quienes repelieron la agresión.

Derivado de lo anterior, Salvador 
“N” resultó lesionado por disparo 
de arma de fuego por lo que fue 
trasladado a un hospital de la re-
gión para su atención médica; sin 
embargo, horas después, falleció a 
causa de las heridas de bala.

La Fiscalía continúa con la inves-
tigación por el homicidio de C.J.G., 
con el fin de establecer la probable 
intervención de algún otro indivi-
duo o individuos en estos hechos, 
así como identificarlos y ejercitar 
acción penal en su contra o si el 
único partícipe fue Salvador “N”.  

La dependencia señaló que se 
logró establecer la dinámica de 
ejecución para privar de la vida al 
periodista, el pasado 17 de enero, 
en el estacionamiento de una pa-
rroquia ubicada en el municipio de 
Teoloyucan. 

En los hechos participó un vehí-
culo marca Volkswagen, tipo Jetta, 
color café, mismo que era conduci-
do por Salvador “N”, considerado 
uno de los mandos principales del 
grupo delictivo autodenominado 
Los Abelardos, quien tuvo comu-
nicación con la víctima y lo citó 
en ese lugar para ordenar que lo 
asesinaran.

Abaten al presunto 
asesino de periodista
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MIGUEL GONZÁLEZ

El Ejido de Los Reyes y su ba-
rrio Tecamachalco reiteraron 
el ofrecimiento a autoridades y 
particulares de buscar una so-
lución conciliatoria al conflicto 
por la propiedad de más de 500 
hectáreas, en las que se asientan 
miles de casas habitación, edifi-
cios públicos (incluido el Palacio 
Municipal) vialidades, empresas 
y panteones, y descartó que pre-
tenda realizar desalojos y causar 
un conflicto social. 

Juan Carlos Pérez Castañeda, 
asesor legal del ejido, aclaró que 
no están reclamando las mil 94 
hectáreas de las que les dotó el es-
tado en 1926, sino 582 ya que, de 
acuerdo con las investigaciones 
realizadas por su equipo jurídico, 
en 1992, la entonces Comisión 
para la Regularización de la Te-
nencia de la Tierra (Corett) les 
informó sobre la expropiación de 
alrededor de 500 hectáreas de 
esas mil 94.

En 2014, expuso el litigante, 
el ejido confirmó, que eran pro-
pietarios de poco más de 500 
hectáreas de la zona urbana del 
municipio, por lo que se acerca-
ron a las autoridades de los tres 

niveles para buscar una solución 
conciliatoria, pero como nadie los 
escuchó decidieron acudir ante el 
Tribunal Superior Agrario.

Al momento, los ejidatarios han 
ganado el juicio por las tierras en 
las que están inmuebles munici-
pales, escuelas e incluso tramos 
de vías federales, aunque persiste 
el juicio contra 14 empresas que 
construyeron en las tierras en li-
tigio ya que los empresarios pro-
movieron un amparo.

Aseguró en su tesis que en esta 
problemática también está invo-
lucrado un cártel inmobiliario. 
Detalló que sus integrantes ope-
raron durante varias administra-
ciones desde las oficinas de Desa-

rrollo Urbano, Catastro, Tenencia 
de la Tierra y otras áreas.

La presidenta del comisariado 
Ejidal, Esperanza Andrade Qui-
roz, hizo un llamado a la presiden-
ta municipal, Martha Guerrero  
Sánchez, a la gobernadora Delfina 
Gómez Álvarez y a la presidenta 
Claudia Sheinabum para que vol-
teen a ver esta problemática y la 
atiendan, dada la ubicación clave 
del municipio.

GILDA MONTAÑO

L
A VERDAD, ES que esta es 
una palabra cruel. Aterrado-
ra. Llena de vacío en el alma 
de quien haya incurrido a 
hacerlo. Por supuesto que no 

conozco sobre la faz de la tierra a nadie 
que tenga algún sentimiento a favor. A 
nadie que llegue muy feliz al doctor y le 
diga: “¡Ya vine, aquí estoy para que me 
ultrajen, me laceren, me deshagan mi 
hermoso y perfecto cuerpo, y me quiten 
todo lo que puedan dentro, para que yo 
no tenga a mi hijo! No me cuidé, no me 
tomé la píldora del día siguiente, no su-
pe que podría en esta fecha embarazar-
me y, por supuesto, que me siento, más 
que sola, culpable. Porque, además, el 
compañero que participó, ya se fue. 
Con su esposa, con su madre, con su 
trabajo, con su vida y no lo volví a ver”. 

DE VERDAD QUE no la conozco. Pero sí 
sé y entiendo qué sufrimiento tan terrible 
pasa, porque cuando yo estuve en el Con-
sejo Estatal de Población, hace ya muchos 
años, era cuento de nunca acabar. Y por 
más información que se le quiera dar a los 
muchachos, no entienden que no entien-
den. Ya se nos están embarazando mu-
chachas —niñas — de 10 años, a quienes 
lastiman, y que no saben si están haciendo 
pipí o el “amor” con alguien.

EL ANÁLISIS DE la legislación del abor-
to es central en cualquier estudio que se 
haga sobre el tema, pues es precisamente 
su situación de ilegalidad lo que a lo largo 
de la historia ha dado origen a múltiples 
e intensos debates y controversias nacio-
nales e internacionales y entre diversos 
actores sociales, como son los grupos 
religiosos y laicos, los médicos, los juristas, 
los políticos y diversos representantes de 
la sociedad civil. 

LA SITUACIÓN LEGAL del aborto, 
junto con las políticas públicas de salud, 
determinan los tipos de oferta de servicios 
de aborto disponibles en un lugar dado, así 
como los efectos que ambas cosas tengan 
sobre la salud de las mujeres.

ENTRE LAS CUESTIONES más po-
lémicas se encuentran su valoración 
como problema de salud pública como 
una de las principales causas de morbi-
mortalidad materna, como generadora 
de discriminación e injusticia social en 
contra de las mujeres, como violación 
a derechos humanos fundamentales de 
las mujeres, o como un no derecho de 
las mujeres ante los posibles derechos 
de un no nacido, como un problema de 
carácter público y, a su vez como un 
problema privado e íntimo, y como un 
problema ético o moral y de religión. 

LAS LEGISLACIONES QUE limitan el 
aborto inducido “producen una serie de 
consecuencias que no afectan solamen-
te a las mujeres que deciden terminar 
con un embarazo no deseado, sino que 
también traen resultados devastadores 
a nivel social, económico y cultural en 
los países donde se restringe su acceso”. 

(Center for Reproductive Law and 
Policy, 2000).

LA SITUACIÓN LEGAL del aborto, 
junto con las políticas públicas de sa-
lud, determinan los tipos de oferta de 
servicios de aborto disponibles en un 
lugar, así como los efectos que ambas 
cosas tengan sobre la salud de las mu-
jeres. Ponen en peligro la vida de mu-
jer; generan una práctica discrimina-
toria y de injusticia social; propician el 
surgimiento de un mercado clandesti-
no; contribuyen a un mayor empobre-
cimiento al afectar la economía de las 
mujeres y sus familias; exacerban las 
condiciones de vulnerabilidad social ya 
existentes (encarcelamiento); violan 
los derechos humanos de las mujeres, 
(denuncia); dificulta la recolección de 
información. No se sabe cuántos.

A PARTIR DE la década de los no-
venta, una gran cantidad de países, 
incluyendo algunos de América Latina, 
han llevado a cabo importantes cam-
bios legislativos en relación al recono-
cimiento de algunos derechos de las 
mujeres, pero pocos en torno al aborto 
inducido.

LOS PROPIETARIOS HAN GANADO YA VARIOS JUICIOS

Ofrecen ejidatarios de 
Los Reyes conciliación 
en conflicto por tierras
Los dueños de los terrenos ocupados por diversos 
inmuebles de los tres niveles de gobierno aseguran 
que no buscan desalojar a nadie, sino llegar a acuerdos

CON SINGULAR ALEGRÍA
Aborto

 Vecinos del Barrio de 
Tecamachalco piden atención 
al conflicto territorial de 500 
hectáreas en Los Reyes La Paz 
Foto Miguel González

Vecinos piden 
convertir a
Xochila en  
un parque  
ecológico

Las grandes 
ciudades deben 
aprender a 
aprovechar el 
agua: experto

ALEJANDRA REYES

Habitantes de diferentes mu-
nicipios del Valle de México se 
unieron para defender las 70 
hectáreas del parque Xochitla, 
que empresas privadas quieren 
convertir en un área logística, 
con lo que desaparecerían miles 
de árboles y plantas de la zona.

El grupo, que encabeza el mo-
vimiento se llama Xochitla Vive 
y es presidido por Itzel y Adrián 
Páez, pidió al gobierno del Estado 
de México que compre ese predio 
y que se conserve como un parque 
ecológico, que en náhuatl signifi-
ca, lugar de las flores. 

El lugar fue concebido como 
un espacio natural dedicado a la 
recreación, educación ambiental y 
conservación ecológica, por lo que 
muchos visitantes de la Ciudad de 
México llegan a visitarlo.

Alistan movilización

El colectivo planea que el próximo 
2 de marzo se realice una movili-
zación, con más de dos mil per-
sonas, que buscarán unir fuerzas 
para rescatar Xochitla.

Los activistas destacaron que 
han recurrido a diferentes instan-
cias, como el Fideicomiso para el 
Desarrollo de Parques y Zonas In-
dustriales en el Estado de México 
para hallar apoyo.

Consideraron que Xochitla de-
be integrarse a los parques prote-
gidos, porque cuenta 121 especies 
de plantas y árboles, de las cuales, 
54 están en peligro de extinción, 
para que se adhiera a la reserva 
natural protegida.

SERGIO MACEDO 

Los habitantes de las ciudades 
deben adaptarse a los períodos 
prolongados de sequía. 

Acciones y estrategias como 
reutilizar agua, almacenamiento 
consciente, uso eficiente del re-
curso, captación de lluvia, reporte 
y reparación de fugas deben ser 
parte de la nueva normalidad 
para enfrentar el estrés hídrico 
causado por el cambio climático 
y el crecimiento de la población, 
aseguró Jonathan Yair Ramírez 
Dávila, investigador del Instituto 
Interamericano de Tecnología y 
Ciencias del Agua de la UAEMéx.

Derivado de la crisis hídrica que 
se presentó en el centro del país 
durante 2024, la población citadi-
na está obligada a usar racional-
mente el recurso que equivocada-
mente se creía infinito, aseveró.

Pronóstico difícil

El investigador independiente se-
ñaló que la crisis severa del agua 
lleva por lo menos tres años, pero 
fue en 2024 que se hizo más evi-
dente, y a pesar de los pronósticos 
positivos de la Comisión Nacional 
del Agua que prevé que lluvias 
abundantes para este 2025, cier-
tamente las presas del país no se 
van a recuperar al 100%.

El doctor en ciencias del Agua 
señaló que los habitantes de las 
grandes ciudades están acostum-
brados a abrir la llave y recibir en 
automático el agua, razón por la 
cual se usa mal y que los usuarios, 
tienen que implementar acciones 
y estrategias eficaces que les per-
mita hacer frente a los períodos 
prolongados de sequía.
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PREVÉN QUE AHORROS IMPULSEN OBRA PÚBLICA

Respalda Morena 
reestructura de 
la deuda estatal

Hay más de 9 mil 
mdp de excedente 
en ingresos de 2024

Debe Naucalpan 600 mdp
por laudos laborales: tesorera 

GERARDO GARCÍA

Diputados de Morena en el Con-
greso local respaldaron una posi-
ble propuesta de reestructuración 
de la deuda pública por parte del 
Ejecutivo estatal, para que con los 
ahorros se impulse la inversión de 
obra pública o se reoriente a temas 
prioritarios como los programas 
del bienestar.

De acuerdo con el último infor-
me de la Secretaría de Finanzas, 
la entidad cerró 2024 con un en-
deudamiento por de 61 mil 742 mi-
llones de pesos 663 mil 633 pesos.

El Paquete Fiscal 2025 destina 
15 mil 455 millones 866 mil 443 
pesos para amortizaciones y el pa-
go de intereses de los créditos.

El presidente de la Mesa Di-
rectiva y diputado local, Maurilio 
Hernández González, destacó que 

el gobierno estatal ha hecho un 
buen manejo de la deuda pública, 
al optar por dos años consecutivos 
el no contratar nuevos créditos.

Resaltó el doble esfuerzo que se 
ha hecho para hacer una reinge-
niería financiera y acceder a los 
recursos necesarios para el fun-
cionamiento de la administración.

Recordó que el último gobierno 
estatal del PRI dobló la deuda, que 
pasó de 38 mil millones a 60 mil mi-
llones, pues gestionó durante cinco 
años nuevos créditos; el último fue 
en 2023 por un monto de mil 500 
millones de pesos.

“Es un paso importante porque 
prácticamente los cinco años de la 
anterior administración se contra-
tó deuda por diversas motivaciones 
o compromisos”, apuntó.

El legislador admitió que para 
el estado representa un alto cos-
to destinar recursos sólo al pago 

de interés y apenas es algo sim-
bólico para reducirla. Por ello, 
recordó que en otros sexenios se 
han impulsado renegociar deu-
da y por ello apoyarían una pro-
puesta similar si la presentara el 
gobierno estatal.

Aclaró que la Secretaría de Finan-
zas es la que debería establecer has-
ta qué porcentaje se podría realizar.

“Desde luego que renegociar la 
deuda sería algo muy importante 
y hay condiciones financieras para 
que se pueda renegociar la deuda, 
porque efectivamente el costo de la 
deuda es elevadísima, no, es efec-
tivamente lo único que se puede 
estar haciendo es estar pagando 
los intereses”, indicó.

Maurilio Hernández aclaró que 
al renegociar la deuda pública, el 
gobierno estatal podría destinar 
recursos a temas prioritarios co-
mo en obra pública o en temas para 
los mexiquenses más necesitados.

“Poder atender una serie de 
demandas sociales que cada vez 
incrementan más, en materia de 
inversión, en materia de infraes-
tructura, en materia de los mismos 
programas”, aseveró Hernández.

Celebran que el gobierno mexiquense ha hecho un buen 
manejo de los recursos al no contratar nuevos créditos

ALEJANDRA REYES

Naucalpan tiene pendientes 600 
millones de pesos en laudos labo-
rales que podrían convertirse en 
juicios de embargo, reconoció la te-
sorera municipal, Claudia Oyoque.

Recordó que existen 272 millo-
nes de pesos provenientes de em-
bargos de administraciones pasa-
das, que se acumulan con cuentas 
de años anteriores.

Destacó que no se descartan 
incautaciones, ya que dependen 
de si se trata de laudos o juicios 
mercantiles, y de que un juez los 
ejecute para que envíe a cobrar el 
pago de estos.

Oyoque señaló que Naucalpan se 
encuentra entre los tres primeros 
municipios con mayor presupues-
to, que depende del número de 
habitantes y la marginación, y no 
directamente de la recaudación. 
Toluca y Ecatepec son los prime-
ros, respectivamente. 

La funcionaria mencionó que lo 
que está en manos del municipio 
son las acciones derivadas, como 
proporcionar todos los elementos 
necesarios para que la población 
pague su predial y ofrecer las faci-
lidades necesarias a lo largo del año 
para que la gente pueda cumplir 
con sus impuestos.

Al ser cuestionada sobre si se 
descartan las cuentas de los em-

bargos, respondió que no, pues no 
dependen de los ingresos que se 
tengan, sino de los juicios mercan-
tiles o laborales, los cuales, un juez 
del poder judicial enviará el pago 
de los distintos laudos.

Resaltó que en la presente ad-
ministración no se tienen cuen-
tas embargadas, pero sí hay  272 
millones de pesos de cuentas 
embargadas de varias adminis-
traciones pasadas.

El presidente municipal, Isaac 
Montoya, mencionó que gracias al 
acercamiento de unidades de cobro 
del predial, se han recaudado 569 
millones de pesos, la cifra más alta 
en la historia de Naucalpan, duran-
te el primer mes de enero.

 Diputados de Morena 
reconocieron el manejo óptimo 
de las finanzas estatales del 
gobierno de Delfina Gómez. Foto 
Emilio Varela. 

Apoya el PVEM 
las iniciativas 
ambientales de 
la gobernadora 
REDACCIÓN

El coordinador del grupo parla-
mentario del Partido Verde Eco-
logista de México (PVEM) en la 62 
Legislatura mexiquense, José Al-
berto Couttolenc Buentello, señaló 
que su partido respalda el proyecto 
medio ambiental de la gobernado-
ra del Estado de México, Delfina 
Gómez Álvarez.

Anunció que su bancada impul-
sa tres iniciativas clave: la elimina-
ción de plásticos de un solo uso, la 
conversión de residuos en energía 
y la prohibición de las bombas anti-
granizo que afectan al campo.

El también dirigente estatal 
del PVEM explicó que, en cuanto 
a la regulación de plásticos de un 
solo uso, propone permitir el uso 
de bolsas biodegradables. Para 
minimizar el impacto ambiental 
sin afectar la economía de los pro-
ductores de este material, se busca 
incorporar partículas biodegrada-
bles en su fabricación, que reducen 
el tiempo de degradación de 500 
años a 50 años en aproximado.

Informó que el PVEM ha pro-
puesto la eliminación de las bom-
bas antigranizo, cuyo uso preocu-
pa a los productores agrícolas de 
municipios como Jilotepec, Acul-
co, Acambay y San José del Rincón, 
debido a su impacto en el ciclo hi-
drológico y en la producción del 
campo mexiquense.

El legislador detalló que estas 
iniciativas ya han sido presenta-
das y trabajadas en comisiones 
y se espera su aprobación en los 
próximos días. 

Reafirmó el compromiso total 
de su bancada con la gobernadora 
Delfina Gómez Álvarez y con la 
protección del medio ambiente. 

 El líder del PVEM 
mexiquense, José Couttolenc, 
indicó que su bancada en el 
Congreso local concuerda con 
las propuestas de la mandataria 
mexiquense. Foto Especial

GERARDO GARCÍA

En 2024, el Estado de México re-
gistró un superávit de 9 mil 417 mi-
llones 896 mil pesos, por concepto 
de ingresos, de los cuales cerca de 
la mitad fueron por el cobro de 
impuestos, reportó la Secretaría 
de Finanzas (SF).

Lo anterior cobra relevancia 
debido a que el año pasado los re-
cursos adicionales apenas fueron 
135 millones 762 mil pesos.

En el informe sobre la Ges-
tión Financiera del Estado de 
México, la SF estatal reportó 
que los ingresos totales del año 
pasado fueron de 347 mil 518 
millones 654.4 miles de pesos, 
que representan 105% de la cifra 
estimada anual. Del monto, 15.1% 

corresponde a ingresos estatales, 
mientras que los federales y los 
ingresos extraordinarios repre-
sentan 84.9%  

Recursos estatales 

El informe arrojó que ingresos 
totales por concepto de impues-
to fueron de 31 mil 207 millones 
396 mil pesos, aunque se habían 
proyectado apenas 26 mil 952 mi-
llones 986 mil.

Lo anterior implica recursos 
adicionales por 4 mil 254 millo-
nes 410 mil pesos para el estado.

En 2024, los mayores ingresos 
del estado fueron por impuestos 
sobre el patrimonio, entre ellos 
sobre la tenencia o uso de vehícu-
los por 8 mil 852 millones 869 mil 
778 pesos.



J. ISRAEL MARTÍNEZ MACEDO

Legislar para evitar el uso político 
del agua en las comunidades del 
Estado de México e impedir, san-
cionar y erradicar el huachicoleo del 
líquido; así como mejorar el sistema 
de distribución de leche materna 
para aprovechar los bancos de es-
ta, promover espacios dignos en 
las prisiones para que las madres 
amamanten en condiciones dignas; 
legislar sobre el bullying y ciberbu-
llying e impulsar la agenda verde; 
son los objetivos a cumplir de la di-
putada del PVEM, Itzel Guadalupe 
Pérez Correa, quien reconoce que 
estos temas son propuestas de la 
comunidad y expondrá en el perio-
do de sesiones que inicia en la 62 
Legislatura mexiquense. 

Dinámica, con ideas claras acerca 
de los temas que propondrá en el 
Congreso local, no solo impactan en 
su distrito, sino que son de interés 
estatal. La diputada define con cla-
ridad su agenda legislativa.

“Este periodo vamos a estar en-
focados en algunas iniciativas en 
materia de, por ejemplo, protección 
de lactancia materna que, déjame 
decirte que es un tema que no se 
ha abordado tanto, creo que es muy 
importante que hagamos mención 

al respecto porque es un tema que 
está muy olvidado.

“Hablábamos también un poco al 
respecto de los centros penitencia-
rios, en donde también de alguna 
forma hay mujeres que están lac-
tando y no se tiene el adecuado ma-
nejo, no se conoce bien al respecto 
de la lactancia materna.

“También vamos a hablar mucho 
de la igualdad sustantiva, reconocer 
a familias de distintos tipos, que es 
algo que estamos viviendo y que 
habremos de crear seguramente 
algunas nuevas normas, algunas 
estrategias para que estas familias 
puedan contar con un bienestar 
social, puedan vivir de manera 

tranquila, que podamos nosotros 
garantizar de alguna forma el des-
empeño de las familias.

“Vamos a hablar también del aco-
so, del bullying, que es un tema que 
hoy día lo vivimos muy diferente. 
Hoy creo que las herramientas que 
han estado globalizando, a lo mejor 
hablamos del tema internet, pues 
ha sido algo que no hemos regulado 
mucho, pero al final de cuentas son 
importantes porque los agresores 
están utilizando estos medios para, 
de alguna forma, hacer bullying. 

“En México, hay alrededor de 18 
millones de estudiantes de primaria 
y secundaria que son víctimas de 
acoso, víctimas de bullying. Tan solo 
en el Estado de México, en 2023, se 
habían documentado alrededor de 
2 mil 900 casos, de estos, 33 tuvie-
ron desenlaces que acabaron en la 
muerte de los niños. Entonces, de 
esta manera queremos adicionar 
dos enfoques muy claros: una vida 
libre de violencia y la perspectiva 
de género.

“Habremos de trabajar en favor 
de la ciudadanía, trabajaremos 
mucho de la mano con los temas 
y la agenda que tiene el partido: 
desarrollo social, bienestar social, 
desarrollo económico, que también 
es muy importante y no solamente 
en el caso de las y los jóvenes, lo ha-
remos de manera general; el tema 
del medio ambiente, que es un tema 
muy importante para nosotros, en 
el partido y que, además, estamos 
viendo los estragos de no atender 
de primera instancia estas situacio-
nes del medio ambiente”, expuso. 

—Este esquema de la donación 
de leche materna ¿Cómo lo esta-
rían planteando desde la Legis-
latura? ¿A través de una ley? ¿A 
través de un reglamento? O ¿lo 
estarían planteando ya como 
una política pública? Porque 
existen ya los bancos de leche, 
que se implementaron en algu-
nas administraciones anteriores, 
pero, ¿cuál es la línea? ¿Cómo lo 
planean hacer?

—Lo que queremos nosotros pri-
meramente es hacer distinción. Ya 
existe esta coordinación estatal de 
lactancia materna, de que ya está. 
Necesitamos darle más difusión, 
educación, promoción. Nosotros 
lo que estamos buscando es imple-
mentar y crear políticas públicas 

que nos permitan después desa-
rrollar programas para que esto 
sea una forma más sencilla para 
poder abastecer a los bancos que 
ya existen.

“Queremos impulsarlo ahora 
mismo como una iniciativa. Ne-
cesitamos formular, junto con las 
instituciones que ya participan en 
esta ley, mecanismos de atención 
y, sobre todo, algo muy importante 
es la distribución de la leche que se 
dona, pues no ha tenido un buen 
puerto, no se ha dado de la manera.

“Sabemos que requiere de mucha 
inversión, pero al final de cuentas, 
también creemos y sabemos que las 
iniciativas que se puedan desarro-
llar o haciendo sinergia con algunas 
instituciones que participen, pode-
mos lograr mucho para que en la 
población femenil que tenemos, 
podamos de alguna forma tener 
un alcance distinto”.

—Ahora, ¿cómo meter la agen-
da verde en la agenda política lo-
cal y nacional?
—Somos un partido que acompa-
ña hoy a la gobernadora, quien es 
que es una animalista que atiende 
mucho el tema de las causas del 
medio ambiente y la perspectiva de 
género. Al tener estas ideas, que son 
paralelas, podemos lograr mucho 
más porque abordamos los temas 
desde dos ejes diferentes.

“A nosotros nos viene muy bien 
que sea la doctora Claudia quien 
encabeza los trabajos del Ejecutivo 
nacional, porque ella, además de ser 
científica, es una ambientalista, lo 
cual beneficia mucho a nuestro país 
y, por supuesto, a nuestro estado.

—¿Cómo le explicas a la gente, 
por ejemplo, en alguna comuni-
dad donde la principal preocupa-
ción es el alimento, es el día a día? 
¿Cómo le explicas la necesidad de 
enfocarse o de ser partícipe de 
una agenda verde?

—A lo mejor es una sorpresa, 
pero cuando nosotros llegamos a 
territorio nos damos cuenta que la 
agenda verde no es solamente pro-
puesta del Partido Verde. Hoy, final-
mente, la gente ya tiene esta agenda 
inmersa en su día a día. Nos hemos 
obligado a cuidar el agua, nos he-
mos obligado a no tirar basura, a 
hacer separación de residuos, tie-
nen sus hortalizas, por ejemplo, en 

la pared, en sus techos, pues ellos ya 
están muy inmersos en la agenda.

—¿Cómo se puede hacer para 
que la gente se sienta más atenta 
a la situación?

—Pues, buscar estos espacios en 
donde podamos justamente tener 
captaciones de agua, reciclar el 
agua y también, en lo que tenemos 
que trabajar mucho, y se está traba-
jando también desde la bancada del 
verde, es evitar, sancionar y erradi-
car el huachicoleo del agua.

“Eso es lo que tenemos que poner 
en perspectiva. El agua, en algunos 
municipios, la tiene el municipio, 
en otros la tiene la gente de los eji-
dos o los comuneros; entonces, de 
pronto en eso cae un poquito el te-
ma del huachicoleo, a esta colonia 
sí le manda, a esta colonia no, acá le 
cobro más cara a la pipa, ahora no 
les mando pipas. Finalmente lo que 
queremos es garantizar el derecho 
al agua y trabajar de mano con la 
ciudadanía para poder crear estos 
espacios en donde de alguna forma 
podamos seguir captando”.

—¿Cómo evitar este uso políti-
co del agua?

—Es posible a partir de todos 
estos procesos de cambio incluir 
alguna sanción o algún manejo en 
términos de lo que se pretenda. En 
unos meses más estarán presentan-
do, porque así lo ha prometido el go-
bierno del estado, la estrategia para 
recuperar, no solo para el cuidado, 
sino para la recuperación del agua.

—¿Cómo incluir ahí, o qué se 
puede hacer para incluir ahí, que 
la escasez de agua no se utilice 
con fines políticos?

—Creo que lo más importante 
son los canales de comunicación 
con la ciudadanía, por ejemplo, te 
puedo decir que hay muchas cosas 
que se sancionan pero en general la 
ciudadanía no lo sabe; entonces, lo 
que queremos promover nosotros 
es esta forma de comunicación, de 
darle difusión en campañas, en to-
dos los municipios.

“Luego, a través de estas campa-
ñas y de los foros, notificaremos a 
la gente que eso no se puede, buscar 
los canales para hablar con ellos al 
respecto de que está prohibido que 
negocien con el agua, que es un de-
recho vital”.
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Madres, niños y agenda 
verde, propuesta para el 
nuevo periodo de sesiones

ENTREVISTA
ITZEL GUADALUPE PÉREZ CORREA, DIPUTADA LOCAL DEL PVEM, 
PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE ESTUDIOS LEGISLATIVOS

Existe interés por regular la comunicación a través 
de internet, campañas de prevención y atención al 
bullying y ciberbullying; crear foros ciudadanos

Anhela que exista una participación conjunta entre 
instituciones públicas y diputados, además de atención 
especializada para orientar a la ciudadanía y, con ello, 
difundir para prevenir y fortalecer programas sociales

 La diputada del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), 
Itzel Guadalupe Pérez Correa, 
presidenta de la Comisión de 
Estudios Legislativos, expuso 
que la agenda verde es una 
de las prioridades a exponer 
en la Legislatura mexiquense, 
además de invitar a organismos 
públicos a sumar esfuerzos 
en beneficio de la ciudadanía 
para fortalecer las políticas 
ambientales y sociales de la 
gobernadora Delfina Gómez. 
Foto Israel Martínez. 



ALEJANDRO BAILLET

El imponente estadio Caesars Su-
perdome de Nueva Orleans, ante-
riormente conocido como Louisia-
na Superdome y Mercedes-Benz 
Superdome, ha sido la casa del Su-
pertazón en siete ocasiones. 

Nueva Orleans es más que una 
ciudad: es un latido, un sonido, una 
historia contada a través de la músi-
ca. Conocida como la cuna del jazz, 
esta vibrante urbe ha visto nacer 
a algunos de los artistas más influ-
yentes de la historia.

Desde pioneros del género hasta 
innovadores que han trascendido 
estilos. Aunque no son todos los que 
deberían de estar, aquí presenta-
mos a 10 de los músicos más impor-
tantes nacidos en Nueva Orleans.

Louis Armstrong (1901-1971)

El nombre más emblemático del 
jazz. Trompetista, cantante y una 
de las figuras más influyentes de 
la música del siglo XX, Armstrong 
revolucionó el jazz con su virtuosis-
mo y su inigualable carisma en el 
escenario. Canciones como What a 
Wonderful World y When the Saints 
Go Marching In siguen resonando 
en la cultura popular. (1) 

Jelly Roll Morton (1890-1941)

Uno de los primeros grandes com-
positores de jazz, Morton se auto-
proclamaba el “inventor del jazz”. 
Su trabajo al piano y su innovador 
estilo de composición ayudaron a 
definir el sonido del género en sus 
primeras décadas. (2)

Sidney Bechet (1897-1959)

Clarinetista y saxofonista soprano, 
Bechet fue uno de los primeros 
músicos de jazz en destacar como 
solista. Su talento melódico y su es-
tilo apasionado lo convirtieron en 
una de las grandes figuras del jazz 
tradicional.

Fats Domino (1928-2017)

Es otro de  los arquitectos del rock 
and roll, Domino  y combinó el R&B 
y el boogie-woogie con un sonido 
característico que influyó en gene-
raciones de músicos. Blueberry Hill 
y Ain’t That a Shame son clásicos 
inmortales (3)

Dr. John (1941-2019)

Maestro del blues y el funk, Dr. Jo-
hn incorporó el espíritu de Nueva 
Orleans en su música con un estilo 

inconfundible. Sus álbumes fusio-
naban jazz, rock, blues y ritmos 
vudú en una mezcla mágica. (4)

Allen Toussaint (1938-2015)

Productor, compositor y pianista, 
Toussaint dejó una huella imbo-
rrable en el R&B y el soul de Nueva 
Orleans. Sus canciones fueron in-
terpretadas por artistas como The 
Rolling Stones y Paul McCartney.

Wynton Marsalis 
(1961-presente)

Uno de los trompetistas de jazz más 
virtuosos de la historia moderna, 
Marsalis ha sido un embajador del 
jazz a nivel mundial y el primer mú-
sico en ganar un Premio Pulitzer.

Trombone Shorty 
(1986-presente)

Joven prodigio del trombón y la 
trompeta, Trombone Shorty ha lle-
vado la tradición de Nueva Orleans 
al siglo XXI, mezclando jazz, funk, 
rock y hip-hop.

Professor Longhair (1918-
1980)

Uno de los pianistas más influyen-
tes en el sonido de Nueva Orleans, 
su estilo rítmico y su energía de-
jaron una marca en el R&B y el 
boogie-woogie de la ciudad.

Irma Thomas (1941-presente)

Conocida como la “Reina del Soul 
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LA CUNA DEL JAZZ

Nueva Orleans, música y deporte
Grandes leyendas han surgido en el 
territorio de intercambio cultural que 
reunió a diversas comunidades 
musicales, como la afroamericana

BRIAN PRADO 

En San Felipe del Progreso y Te-
mascalcingo, el náhuatl sigue vivo, 
aunque con menos hablantes que 
en otras regiones mexiquenses. 

En las escuelas, el Consejo Esta-
tal para el Desarrollo Integral de los 

Pueblos Indígenas ha promovido 
programas para la enseñanza del 
náhuatl. La Secretaría de Educa-
ción estatal implementó talleres y 
cursos extracurriculares en comu-
nidades con hablantes nativos.  

“Queremos que los niños no solo 
lo estudien en la escuela, sino que 
lo usen en su casa, con sus abuelos, 

con sus amigos. Que no lo vean co-
mo una materia más, sino como 
algo que es suyo”, señaló Felipe 
Hernández, profesor de náhuatl. 

Además, las comunidades han 
hecho sus propios esfuerzos. En 
San Felipe, un grupo de hablantes 
organiza reuniones donde niños y 
jóvenes practican el idioma.  

Náhuatl se niega a desaparecer

de Nueva Orleans”, su poderosa voz 
y su estilo inconfundible han hecho 
de ella una de las figuras más queri-
das de la ciudad.

Nueva Orleans sigue siendo un 
epicentro musical, donde el pasado 
y el futuro del jazz y otros géneros 
se entrelazan en cada rincón.

Estos artistas no solo marcaron 
la historia de la música, sino que 
continúan inspirando a nuevas ge-
neraciones en todo el mundo.

Así, la música y el deporte van de 
la mano para darle a los aficionados 
y a la humanidad esa felicidad que 
tanto hace falta en la actualidad. (5)
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Marcharán barberos 
del Valle de México 
contra Atarraya 
● Contingentes exigirán 
respeto a su oficio y 
exponen abusos de 
policías de investigación

● Acudirán a las 
instalaciones de la 
FGJEM en el municipio 
de Tlalnepantla

● “No queremos 
corrupción”, anuncian a 
través de redes sociales y 
convocan al gremio 

ALEJANDRA REYES/ P.3
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Nueva Orleans 
es más que    
jazz y deporte, 
es historia

Ofrecen a 
particulares 
negociar en 
ejido de Los 
Reyes La Paz● Vio nacer a leyendas 

de la música más 
influyentes en el 
mundo

● Ejidatarios invitaron a 
autoridades y particulares 
a buscar una solución en el 
conflicto por la propiedad 
de más de 500 hectáreas, 
en la que se asientan casas, 
edificios públicos (incluido el 
Palacio Municipal), vialidades, 
empresas y panteones. 
Descartaron realizar desalojos, 
y pidieron la intervención de la 
presidenta Claudia Sheinbaum. 
Miguel González. P. 4

▲ En las principales calles de Toluca aún se aprecian 
tumultos de basura. El presidente municipal de la capital 
mexiquense, Ricardo Moreno, hace unos días se pronunció 
sobre el tema y afirmó que “hay grupos que no les ha 
gustado el programa de recolección de basura y, por 

lo mismo, han intentado atentar con el embellecimiento 
de la ciudad”. Lo cierto es que los habitantes arrojan 
los desperdicios a la vía pública como hábito, sin que se 
endurezcan las sanciones o el gobierno municipal redoble la 
vigilancia. Foto Emilio Varela. 

● Los más poderosos 
talentos son la 
expresión del 
intercambio cultural 

COLUMNA

CON SINGULAR ALEGRÍA

Gilda Montaño                                               P. 4

Continúan las “apariciones”
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